令和3年 鳥羽市教育委員会会議録

第1回 定例会

場 所 鳥羽市教育委員会事務局 会議室

期 日 令和3年1月27日(水)

開 会 午後1時30分

閉 会 午後3時30分

| | 委 | | 員 | 中 | 村 | 和 | 久 | |
|------|---|---|---|---|---|---|---|--|
| | 委 | | 員 | 浅 | 尾 | 美 | 沙 | |
| 出席委員 | 委 | | 員 | 江 | 崎 | ユ | 3 | |
| | 委 | | 員 | 奥 | 村 | 楠 | 治 | |
| | 教 | 育 | 長 | 小 | 竹 | | 篤 | |

総務課長 山本勝利
 学校教育課長 岩本和 也
 生涯学習課長 岩井 太
 (書記)
 総務課庶務係長 天田雄也

| 件 名 | 日程第1 会議録(令和2年第12回定例会)の承認について |
|-------------------------|---------------------------------|
| 意見及び指摘事項 及び 事務局説明 | 【 意見·指摘 】 なし |
| 議事結果 | 承認 |

| | /tl. | | - | 日程第2 |
|---|------|---|----------|---|
| | 件 | 4 | 占 | 諸報告について |
| | | | | 【報告】 |
| | | | | (教育長) |
| | | | | 1. 諸活動 [場所] |
| | | | | 12月23日(水)三重大学 須曽野先生・荻原先生来庁[教育長室] |
| | | | | 鳥羽高校関係者評価委員会[鳥羽高校] |
| | | | | 24日(木)イングリッシュ・デイ[弘道小学校] |
| | | | | 25日(金) 丸山庫蔵寺参道清掃[丸山道] |
| | | | | 1月 8日(金)e ライブラリ協議(ラインズ(株)来庁)[教育長室] |
| | | | | 成人式リハーサル[市体育館サブアリーナ] |
| | | | | 9日(土)国際キッズ活動[旧小浜小学校] |
| | | | | 10日(日)令和3年鳥羽市成人式[市体育館サブアリーナ] |
| | | | | 13日(水)市議会全員協議会[議会委員会室] |
| | ., | | | 14日(木)市教頭会[市体育館会議室] |
| 報 | 告 | 事 | 項 | コロナ対策会議[議会委員会室] |
| | | | | 16日(土)安楽島小学校訪問[安楽島小学校] |
| | | | | 20日(水)鳥羽東中学校、鳥羽小学校、加茂小学校、弘道小学校 |
| | | | | 訪問[各校] 2 1 日(木)市校長会[市体育館会議室] |
| | | | | 21日 (木) 川仪文云[川体月朗云磯至] 23日 (十) 国際キッズ活動[旧小浜小学校] |
| | | | | 27日(木)定例教育委員会[事務局会議室] |
| | | | | 21日(小) 足例叙目安貝云[事伤问云疄主] |
| | | | | |
| | | | | 2. 諸報告 |
| | | | | (教育長) |
| | | | | 12月23日に、三重大学の須曽野先生と荻原先生がお越しになりまし |
| | | | | た。須曽野先生は英語と情報の先生で、複式の英語教育に興味をお持ちで |
| | | | | した。荻原先生は通学区審議会の会長を務めていただいていました。GIGA |
| | | | | スクール構想を進める上でも英語の複式教育は非常に難しいということ |

でした。例えば、5・6年生の複式学級がある2校において、先生が分かれて学年毎にICTを活用した授業ができないかという相談をさせてもらいました。全国的に、そういった例はあまり聞かないそうです。今後、鳥羽の複式教育の特色として、大事な取り組みだと考えていますので、来年度以降で話を進めていきたいと考えています。

12月24日はイングリッシュ・デイを開催させていただきました。今年は弘道小学校の6年生でした。今まで、この行事は外注でお願いしていましたが、今年は予算が少なくなったので、指導主事を中心に自前ですることになりました。ロータリークラブに財政的な支援をしていただきながら活動しています。ALT7人、派遣会社の方1人に来ていただき、1日中ずっと英語を使って活動をしました。午前中はゲーム要素を取り入れたものが多く、午後からはポスターセッションで、大きな模造紙に以前撮影した写真を貼り、子ども達が順番に紹介していく活動をしました。これも鳥羽の特色の一つだと思います。

12月25日は加茂中学校のボランティアの生徒と一緒に丸山庫蔵寺の参道清掃に行ってきました。この活動は2回目になりますが、今年は野球部・テニス部・卓球部の3つの部活動の子が参加してくれました。

1月8日はラインズ株式会社の方が e ライブラリの説明に来ていただきましたので、後程詳しく報告させてもらいます。

1月10日は成人式を無事に開催することができました。この様子も後程お話しさせてもらいます。

1月16日と20日の学校訪問は、GIGAスクールの備品配置がほぼ完了 して、ある程度環境が整いましたので、状況確認に行ってきました。今週 位から児童生徒がタブレットの電源を入れて使っていくようになると思 います。

3. 児童生徒及び学校の状況・情報交換

(1)成人式の実施

(教育長)

直前まで、開催について検討を重ねましたが、感染症対策を十分に行い、サブアリーナで開催しました。新成人が123名、保護者27名、来賓9名が参加しました。今年の成人式は落ち着いた式になりました。昔は荒れる成人式をある程度想定しながら準備を進めていましたが、今回はそういった点においてはしっかりやってくれたと思います。明日、成人式の実行委員が集まって反省会をしますので、来年に向けて話をさせていただきたいと考えています。

報告事項

(2)新型コロナの感染状況

(教育長)

現在、鳥羽市内で3名の感染が確認されています。3名とも感染経路は鳥羽市内ではなく、他市で感染した鳥羽在住の方ということです。市内の人との接触もなく、そこから感染拡大にはなっていませんが、今後、鳥羽でもその可能性はあります。

今のところ、学校関係者や児童生徒については、接触者や濃厚接触者に 指定された人はいません。学校における対応については、ガイドラインに 沿って行っています。今まで学校を休校にしたり消毒をしたりする措置は とっていません。

伊勢市や志摩市は臨時休校にする学校も出ていますので、鳥羽も周辺の様子を見ながら感染者や PCR 検査実施者が出た時の対応についてしっかり準備したいと思います。志摩市は鵜方小学校が休校になっています。児童に感染が確認されたため、休校にして学校全体を消毒したそうです。

(3)卒業式、入学式、修学旅行等の開催について

(教育長)

報告事項

今年の卒業式・入学式については、教育委員さんに出席していただきますが、告辞は無しにして見届けていただくだけでとさせていただきます。 必要最小限にしますので、来賓の数も少なくします。 国歌斉唱については プログラムには記載しますが、時間短縮の為に割愛する旨のアナウンスを 行い対応する予定です。できる限り歌は歌わないということですが、校歌や卒業生に歌を歌わせたいという意見もありましたので、この点について は学校の裁量に任せることにしました。学校によって、それぞれ人数や会 場の広さ等の規模が違いますので、学校毎に最少規模にして最短で開催できるようにお願いしました。

修学旅行につきましては、前回の校長会で極力秋に延ばしてほしいとお願いしました。秋には国体の関係でバスの予約が取りにくいという話も聞きました。その辺りは今から調整しながら、今後、日程と行先について決めてもらおうと思っています。行き先についてもコロナの状況をみながら、しっかり検討してほしいとお願いしました。最終的には学校にお任せしていますので、それぞれの学校で現在協議している段階です。

(4)スクールバスの運行について

(教育長)

4月から鏡浦小学校が安楽島小学校に統合するので、石鏡から安楽島小学校までの区間を 25 人程の児童がスクールバスで登校することになる予定です。現在、保護者と順調に話し合いを進めています。今後、両小学校

の教頭先生にもバス停を確認してもらいながら調整を進めていく予定で す。

バスは29人乗りの新車を購入し、手続きも完了しました。春休み中に納車の予定です。

(5)生徒児童の状況

(教育長) 口頭で説明(非公開)

4. 市議会について

(1)1月議会補正

(総務課長)

昨年の7月下旬から9月末までの間、児童の熱中症予防のため、安楽島小学校の下校について、スクールバスを運行させていただきました。国のコロナ関係の臨時交付金があたっているので、実績に基づき163千円を減額することにしました。

報告事項

(学校教育課長)

小中学校で使用する手指消毒用のアルコール、清拭用のアルコールを購入する予算を 400 千円計上させていただきます。

(生涯学習課長)

公民館のアルコールと、体育館と図書館に非接触型の体温計を購入しま したので、その入札残を減額させていただきました。また、図書館と海の 博物館は、不特定多数の方が利用する施設ですので、トイレの洗面台を自 動水栓に変更するように予算要求させていただきました。

(2)全員協議会での教委三計画の説明

(教育長)

1月13日(水)に全員協議会を開催していただき、教育委員会から、第2次鳥羽市教育ビジョン、鳥羽市小中学校統合計画、第3次鳥羽市子ども読書活動推進計画の三計画の説明をさせていただきました。この計画は教育委員のみなさんには以前からみていただいているものです。1月12日~2月9日の期間でパブリックコメントを募集しています。

教育ビジョンの中で、性教育について触れた方がよいという意見をいただきました。性教育については、もともと動いている部分もありますので、年間指導計画の中で触れさせていただきたいと思っています。学校にはカリキュラムを用意していますので、中身を改定しながらきちんとやってもらいたいと思います。最近は男女のジェンダー問題も含めながら性教育を

しっかりしていく必要があるという世論もありますので、そういったところも配慮しながら進めていきたいと思います。

小中学校統合計画と子ども読書活動推進計画については、特にご異論なしで納得いただいたと思います。

報告事項

3. (1)成人式の実施

(委員 C)

今回の成人式に参加させていただきました。今まで7~8回は成人式に参加させていただいていますが、今年の成人式はとても静かな式だったと思います。過去には会場で飲酒する場面も見ましたが、今回私の見た限りではそういったこともありませんでした。司会進行もすごくスムーズに行われていたと思います。良い雰囲気の成人式でした。

3. (2)新型コロナの感染状況

(委員 A)

聖火リレーについて、現状はどのようになっていますか。

(教育長)

政府の方針としては、オリンピック自体を開催する方向ですので、聖火 リレーも実施すると思います。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

(生涯学習課長)

12月22日に聖火リレーを予定している答志コミュニティアリーナで お話しさせていただきました。当初予定していた内容を縮小しながら実施 したいと考えています。今後、政府の動きやコロナの状況をみながら、内 容等を検討していきたいと思っています。

(委員 A)

コロナ禍でのスポーツ少年団の活動等はどうされていますか。

(生涯学習課長)

基本的に自分達で練習することに制限はかけていません。県外との交流 試合はやめてください、近隣との試合等についてはよく検討してください とお願いしています。スポーツ少年団等の指導者や夜間開放施設の利用団 体に通知させて頂いています。

(教育長)

中学校の部活動については、三重県の緊急警戒宣言を受けて、鳥羽志摩 中体連により、対外試合は全てストップしています。

3. (3)卒業式、入学式、修学旅行等の開催について

(委員 C)

卒業式や入学式の在校生や保護者の参加については学校判断ということでしょうか。また、卒業生に感染者が確認された場合は、休校措置がとられると思いますが、その場合、卒業式を延期して開催する可能性はありますか。

(教育長)

在校生や保護者の参加については、学校によって会場と人数の規模が違いますので、各学校に考えていただくようにしています。卒業生に感染者が確認された場合、延期の可能性はあると思います。感染確認後、休校措置をとりますが、その後、消毒をして、PCR 検査をして陽性者が出ていない状況で学校再開となりますので、そこで式を実施する可能性はあると思います。その時の状況により対応したいと思っています。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

3. (4)スクールバスの運行について

(委員 D)

バス停は今のところ何か所程度を予定していますか。

(総務課長)

今のところ8か所程度です。現在、石鏡から鳥羽東中学校へスクールバスが運行されていて、そのバス停と大体揃えていますので、保護者や学校の先生達はイメージが付きやすいと思います。中学生はパールロードを十分注意して横断できるということで、パールロードを横断するようなバス停もありますが、小学生は危ないのでパールロードを横断しないところにバス停を設定する予定です。

(委員 B)

バスに乗っている時間が長くなってしまうことを心配している保護者の 声を聞きました。最長でどのくらいバスに乗っている子がいる予定ですか。

(総務課長)

最長で 35 分程度を予定しています。まだ実際に運行していないので、 4月からスクールバスに乗ってもらってみて、できる範囲の修正をしなが 5円滑に運行できるようにしたいと思っています。

| 件 名 | 日程第3 議案第1号 |
|--|------------------------------------|
| IT 41 | 鳥羽市立海の博物館運営協議会委員の委嘱について |
| | (生涯学習課長)資料に基づき説明 |
| 40 V 3 3 3 1 5 5 5 6 5 6 5 6 5 6 5 6 5 6 5 6 6 5 6 | 鳥羽市立海の博物館の設置及び管理に関する条例第 19 条の規定に基づ |
| 担当課説明等 | き、次のとおり鳥羽市立海の博物館運営協議会委員の任命をすることを提 |
| | 案します。 |
| 委員質疑確認 | 【質疑・応答/意見】 |
| 及び | |
| 事務局応答説明 | なし |
| 議事結果 | 承認 |

件 名 日程第4 その他

| | 1. 当初予算の見通しについて |
|--------|---------------------------------------|
| | (1)GIGA スクールのフォロー |
| | (教育長) |
| | 現在、GIGA スクールの環境整備が進み、学校や家庭でタブレットを使え |
| | る状況が整いつつありますが、各家庭のWi-Fi 環境が課題としてあります。 |
| | 今後、コロナ等で休校になっても各家庭で健康観察や授業の一部ができる |
| | ことを想定していますので、自宅でもタブレットが使える環境を作りたい |
| | と考えています。事前調査では約96%の家庭はWi-Fi 環境があるというこ |
| | とでしたが、本当につながるのかの検証として、全員に一度タブレットを |
| | 持ち帰ってもらい、自宅の Wi-Fi につないでみるようにする予定です。そ |
| | して、つながらなかった家庭に対しては、個別に対応していきたいと考え |
| 教育長説明等 | ています。 |
| | (学校教育課長) |
| | タブレットの中に e ライブラリアドバンスというドリルのアプリを入れ |
| | たいと考えています。これは、Wi-Fi 環境がなくてもできるので、タブレ |
| | ットを使った宿題を全員が家でできるようになります。保護者負担でお願 |
| | いする予定です。このドリルは各教科あり、例えば漢字の書き順も動いて |
| | 分かりやすくなっています。中学生用にも各教科があり、オプションで全 |
| | 国の高校入試の過去問が 10 年間分付けられるということです。例えば数学 |
| | の「比例」と検索すれば、全国の過去 10 年間分の比例の問題が出てきて、 |
| | それを解くことができるそうです。先生が子どもの理解度を知ることにも |
| | 活用できるそうです。回答するのにかかった時間や正答率等も把握できる |
| | そうです。ただ、しばらくは従来の紙のドリルと電子ドリルを並行して使 |
| | っていきながら、段階的に電子の教材にシフトしていければと考えていま |
| | す。 |
| | |
| | 7 |

(2)英語教育の推進

(教育長)

英語教育は教育委員会としても大事な教育の柱だと考えていますが、これにつきましても段々と予算が少なくなっています。イングリッシュ・デイやモデル校スクールについては、指導主事が全てプランを考えて自前で実施しています。イングリッシュ・デイはロータリークラブに金銭面でのご協力をいただいて開催できていますので、残っている予算は英検のみです。英検につきましては、教育ビジョンの中でも中学3年生の3級以上保持率が6割以上という目標を掲げさせていただいています。今回の当初予算では決定できず、6月の補正予算で仕切りなおすことになりました。

中学3年生の3級保持率は、全国平均で44%です。文科省は50%を指針としています。それ以上の60%はかなり高いハードルだと思っていますが、英検をきちんと位置付けてやっていけばできると思います。

ALT の3名体制も当初予算で計上しています。6月の補正予算からだと、ALT の契約が切れてしまい、新しい人になって馴染んでもらう前に変わっていくことになります。当初予算に入れていただいたので、引き続き鳥羽に馴染んでくれる人材を確保していきたいと考えています。

国際観光文化都市の鳥羽にとって、これから英語は必要だと思っています。地元の観光業に就く時にも英語が使えると便利だと思います。鳥羽で英語教育をしっかり受けて、地元の観光業等で活躍する子が出てきたらいいと思います。鳥羽高校も国際教育に力を入れていますので、そちらとの連携も図れればいいと思います。

(3)海洋教育について

(教育長)

海洋教育については、今年度スタートしてカリキュラム化を進めていく 予定でしたが、コロナの影響で、全国の先生方にお越しいただく等の予定 が進まず、予定より遅れている状況です。現状は、各学校にそれぞれの郷 土教育や海洋に関する学習の状況を確認して、一覧表にしているところで す。各学校で実施していることから、いかに全体として進めていくかとい うことを話し合っていきたいと思っています。

(4)人的配置について

(教育長)

現在、青少年サポートセンターを設置し、主任1名が週に3日位の勤務で鳥羽を見回ってくれています。不審者情報があった時に等には、その辺りを重点的に見回っていただける等、大事な役目を果たしてくれています。また、HARPの職員については、2年前までは2名体制でしたが、昨年度か

教育長説明等

らは1名になっています。 HARP の現状としては、7

教育長説明等

HARP の現状としては、不登校の子が2~3人、不定期に利用しています。 職員は、その子達の相談にのったり勉強をみたりする業務が中心です。その他に不登校傾向で学校にも HARP にも行けない子が20人近くいます。そういった子は待っても来ませんので、家庭訪問等を行いながら、社会生活につながるように支援していく必要があります。 HARP の職員は1名なので、家庭訪問と相談業務を同時にすることはできません。そこで、サポートセンターの人件費予算を削減する一方で、HARP の人員配置を増やしていただくようにしたいと思いますので、ご了解いただきたいと思います。

【質疑·応答/意見】

(1)GIGA スクールのフォロー

(委員 C)

電子ドリルは保護者負担とのことでしたが、一人あたりの価格を教えてください。また、入っている教科も教えてください。

(教育長)

それぞれ5教科入っています。中学生は過去問を入れると少し高くなりますが、それでも月に300円程度で入る予定です。今回、国の助成金で保護者負担なしでタブレットを貸与できるようになりました。個人負担をお願いしないといけない場面も出てきますがご協力いただきたいと考えています。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

(委員 D)

この電子ドリルは一度入れたら、そのままずっと使えますか。

(教育長)

1年毎に更新しながら使う予定です。毎年教育委員会で更新手続きを行っていく予定です。

(委員B)

現在も PTA 会費や学級費、ドリル代等を集金されています。それとあまり変わらないことだと思いますので、保護者としては、それほど違和感はありません。学びが増えるのであれば、300 円程度の増額は仕方ないと思います。ただ、紙ドリルも電子ドリルもとなると子ども達の負担が増えるのではと心配です。

(学校教育課長)

鳥羽市としては、保護者の方に負担をお願いして電子ドリルを導入した のに、先生方が使わないことが一番よくないと思いますので、しっかり使 うようにしていきたいと思います。また、先生によって温度差が出てきて

は出まり

もいけないと思いますので、先生方も過渡期で大変な部分もあると思いますけれども、しっかりやっていただきたいと考えています。子どもへの負担については、今までの紙ベースの物を減らす等、先生方にも考えていただくようにしています。4月当初に教材のカタログが届きますが、電子ドリルのデモ等も見ながら、じっくり教材選びをしてほしいとお願いしました。

委員質疑確認 及び

事務局応答説明

(2)英語教育の推進

(委員 C)

鳥羽の特色の一つとして、英語を進めていただけるのは大事なことだと 思います。英検も子ども達は気付かないと思いますが、持っていることが すごいことだと気付くこともあると思うので、それを用意していただける のはありがたいことだと思います。

(委員 D)

先日、英語の授業を見せていただきましたが、自分達の頃とは雰囲気も話し方も全く違う感じでした。英語教育はすごく進歩していると感じました。英検の保持率という具体的な目標は先生にとってもやりがいにつながると思います。

(委員 A)

鳥羽市が英語教育に力を入れている理由をもっと強く出すと、みなさん に理解していただきやすいと思います。

議 事 結 果 承 認

午後3時20分 閉 会